

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 211/Lunes 31 de octubre de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [La balanza nuclear. \(Por Esto!\).](#)
- [Juegos de guerra, como si virtuales fueran. \(Rebelión\).](#)

DE CUBA

- [Repercusión de las Reflexiones de Fidel *El papel genocida de la OTAN* \(Cuarta parte\).](#) AFP/EFE/XIN
- [Reportan recibimiento de Raúl al coronel general Guo Boxiong.](#) NTX/AFP
- [Rinden homenaje a Camilo Cienfuegos.](#) AFP
- [Esposa de René González demanda su regreso.](#) NOTIMEX
- [Cumbre Iberoamericana pide a EE.UU. poner fin al bloqueo](#) XINHUA.
- [Intervención de Bruno Rodríguez en la Cumbre.](#) XINHUA
- [Declaraciones de Jaime Ortega a la prensa tras ser confirmado como Arzobispo de La Habana.](#) AFP/NTX
- [Gobierno español condecora al cardenal Jaime Ortega.](#) EFE
- [“La Iglesia Católica abre en Cuba inéditos espacios de diálogo”.](#) EFE
- [Virgen peregrina visitará la sede del BNC a solicitud de Alicia Alonso.](#) AFP
- [Llega donación de medicinas cubanas a Nicaragua para afectados por lluvia.](#) NOTIMEX
- [Envía Cuba ayuda a damnificados salvadoreños.](#) NOTIMEX
- [Comienza hoy la XIX Feria Internacional de La Habana.](#) XINHUA
- [Refiérense a la entrega de tierras ociosas en usufructo.](#) XIN/AP
- [Aborda la importación de insumos para el abastecimiento de pequeñas empresas privadas.](#) AFP
- [“Micronegocios en Cuba: una realidad lastrada por limitaciones e incertidumbre”.](#) EFE
- [Anuncia Aznar asistencia a evento que se organiza en EE.UU. contra nuestro país.](#) EFE
- [Alta participación foránea en Festival de Teatro de La Habana.](#) XINHUA
- [Actúa Amaury Pérez en México.](#) NOTIMEX
- [“Cineastas disfrazados de zombis” asaltan pueblo y crean tradición”.](#) EFE
- [“No venimos acá a pelear con Cuba”, dice Brasil sobre el medallero.](#) DPA

DEL MUNDO

- [Finaliza XXI Cumbre Iberoamericana.](#) AFP
- [Principales puntos de la declaración final de la Cumbre.](#) AFP
- [Informan diagnóstico médico de Lula da Silva.](#) EFE
- [Desea Chávez pronta recuperación de Lula.](#) AP
- [Admisión de Palestina a la UNESCO será sometida a votación hoy.](#) AFP

POR ESTO! (Versión digital)

28 de octubre de 2011

MÉXICO

LA BALANZA NUCLEAR

Pedro Díaz Arcia

Un informe sobre el nuevo tratado START, mostró que Estados Unidos cuenta con más armas nucleares que Rusia.

Según el Departamento de Estado, el país cuenta con 822 misiles intercontinentales, misiles balísticos submarinos y bombarderos pesados, mientras que Rusia cuenta con 516.

Estados Unidos posee 1,790 cabezas nucleares montadas, frente a 1,566 Rusia. Ambos agrupan el grueso del arsenal atómico.

Los tratados bilaterales Washington-Moscú tienen su larga historia.

El START (“Strategic Arms Reduction Treaty”, Tratado de Reducción de Armas Estratégicas) suscrito entre Estados Unidos y la Unión Soviética, en julio de 1991, consistía en limitar el número de misiles atómicos que poseía cada superpotencia.

Propuesto por el entonces presidente estadounidense Ronald Reagan, fue firmado en vísperas de la desintegración de la URSS.

La medida dejaría a mediano plazo sin capacidad nuclear a antiguas repúblicas soviéticas como Bielorrusia, Kazajistán y Ucrania que desmantelaron sus instalaciones.

El nombre del convenio fue cambiado a START I -de manera retrospectiva- cuando se aprobó su actualización, para dar paso al START II, el cual quedaría sin vigencia el 5 de noviembre de 2009.

Rusia y Estados Unidos retomaron las conversaciones para establecer los términos de un nuevo acuerdo.

El nuevo Tratado de Reducción de Armas Estratégicas fue suscrito por el presidente estadounidense, Barack Obama y su homólogo ruso, Dmitri Medvedev, el 8 de abril de 2010 en Praga, y ratificado por ambos países en diciembre de 2010 y enero de 2011, respectivamente.

Las inspecciones recogidas en el texto, un tema históricamente contencioso, comenzaron en abril de 2011, y se realizan de manera regular en ambas naciones, lo que se considera un importante avance en el camino de una confianza compartida.

Cada seis meses se intercambian las informaciones recabadas.

De acuerdo con datos ofrecidos, hasta ahora, Estados Unidos ha ejecutado una docena de inspecciones, mientras que Rusia ha realizado 11, una menos.

Armas nucleares desplegadas y “operativas”

Cuando el secreto de la posesión de armas nucleares fue develado, se dio a conocer que el 31 de diciembre de 2009 Estados Unidos tenía un total de 1968 cabezas nucleares desplegadas en posición de combate a bordo de misiles intercontinentales, misiles lanzados desde submarinos o bombarderos.

A fines de septiembre, disponía de un total de 5,113 cabezas nucleares “operativas”.

Las cabezas nucleares desplegadas son las que pueden ser disparadas de inmediato o en un corto espacio de tiempo, en tanto las “operativas” son armas almacenadas pero con capacidad funcional.

Tras las huellas de Washington, el Reino Unido hizo público su arsenal nuclear ascendente a 225 ojivas.

El nuevo tratado START firmado por Estados Unidos y Rusia establece un número máximo de 1,550 cabezas nucleares desplegadas.

Ambos países deben ajustarse a esta disposición, aunque no antes de 2017.

Creo que doblar campanas por los actuales niveles de reducción de armas nucleares es un sofisma.

En la actualidad, nueve países poseen armas nucleares: Estados Unidos, Rusia, Gran Bretaña, Francia, China, Israel, India, Pakistán y Corea del Norte.

No sabemos cuándo ni cómo se superará la profunda crisis de deuda que enfrentan Estados Unidos y Europa ni cómo solventarán el movimiento anticapitalista de los indignados; pero menos aún conocemos cuándo el desatino de una funesta decisión diga la última palabra sobre el destino de la humanidad.

Se calcula que hoy unas 3,000 armas nucleares, se elevan altaneras y ansiosas para aniquilar la civilización en menos de una hora.

Confiemos en que la razón imponga finalmente su imperio, en un mundo en el que sobra la irracionalidad.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

JUEGOS DE GUERRA, COMO SI VIRTUALES FUERAN

Jorge Ángel Hernández

Cuesta trabajo pensar en el Presidente estadounidense Barak Obama cuando la relación primaria de sentido es «Premio Nobel de La Paz». La sucesión de guerras que ha llevado a cabo, los asesinatos de mandatarios invadidos (tras demonizarlos con una copiosa propaganda negra de viva Guerra Fría), y la regresión en materia de injerencia imperialista en América Latina, hacen que uno piense en darle nueva vuelta de tuerca a aquella frase de Michael Moore en la que lo invocaba a ganarse el Premio Nobel luego de haberlo recibido:

—Menos mal, Señor Presidente Obama, que le han conferido el Nobel de la Paz antes de todo, eh!

Un llamado de Alejandro González Galiano, en el Diario Público del 25 de octubre, advertía sobre una remota posibilidad de que EE UU reconsiderara su política de Bloqueo hacia Cuba, algo que seguramente sabía no ocurriría, pero que se refleja en la opinión pública como si se actuara con justas intenciones. El Bloqueo no puede ser más obsoleto, por cierto, y sin embargo apenas repercute en la producción y reproducción informativa de los monopolios que “observan” a Cuba bajo un lente de demonización predeterminada e intentan forzarla a abandonar el socialismo. El voto de Naciones Unidas en contra del Bloqueo estadounidense a Cuba, que se sucede ya por veinte años consecutivos, muestra el verdadero eje de la reacción política imperial: la capacidad de Cuba de sacudirse de su dependencia y de transformar la sociedad en su interior.

De ahí que no parezca importar al Premio Nobel Obama que 186 países hayan reconocido explícitamente que ese Bloqueo constituye una violación del Derecho Internacional, de los propósitos y principios de la Carta de las Naciones Unidas; que transgrede el derecho a la paz, el desarrollo y la seguridad de un Estado soberano y es un acto de agresión unilateral y una amenaza permanente contra la estabilidad de un país soberano. Con justicia, el Informe de Cuba lo califica además como una violación masiva, flagrante y sistemática de los derechos humanos de todo nuestro pueblo, a la vez que socava también los derechos constitucionales del propio pueblo norteamericano al quebrantar su libertad para viajar libremente a Cuba.

Un video indiscreto, que descubro por la edición de Público del día 26, ha revelado a la Secretaria de Estado, Hillary Clinton, paladín de la política injerencista de EE UU hacia Cuba, congratulándose con la noticia de la muerte del derrocado presidente libio Muamar Gadafi. Como si jugara a la guerra en un comando personal, y esas víctimas no fuesen más que sujetos diseñados por un programa virtual. No puede haber ejemplo más claro de racismo y discriminación, actitud más light ante un problema serio para la humanidad en pleno, con el peligro de la conservación de la especie y del Planeta incluidos en paquete. Y no se trata solo del respeto a la muerte de determinado individuo, sino de una actitud de poder imperialista que encuentra poco freno, que se extiende con la pasmosa complicidad de los monopolios de la información, y hasta con la anuencia de importantes sectores de opinión.

Aunque lo cierto es que sucede, y hasta lo percibimos como si un excentricismo ligero nos guiñara el ojo, como si fuésemos antropólogos de vista superior. Mientras EE UU continúa su escalada de guerras y agresiones, su expansión por los recursos del Planeta, el mundo sigue dialogando con sus argumentos como si de verdad lo fuesen, como si no considerasen al resto de la humanidad objetivos virtuales de enriquecimiento, sostén de un modo de vida que transforma la racionalidad capitalista en una irracional carrera autodepredadora.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 29 OCT 2011 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro afirmó que Cuba "se enorgullece" del desempeño de sus deportistas, que ya escalaron al segundo lugar del medallero de los XVI Juegos Panamericanos de Guadalajara, tras superar a Brasil, según un artículo publicado este sábado en la prensa local.

"Nuestro país se enorgullece de esos jóvenes que son ejemplos para el mundo por su desinterés y espíritu de solidaridad", señaló Castro, de 85 años y alejado del poder desde julio de 2006 por una crisis de salud, en la cuarta parte de un artículo sobre "el papel genocida de la OTAN".

El líder comunista, bajo cuyo gobierno de 48 años Cuba se convirtió en una potencia deportiva a nivel mundial, explicó que sigue "de cerca" las competencias en Guadalajara, "a pesar" de su trabajo.

"Los felicito calurosamente, ya nadie podrá arrebatarnos el lugar de honor que se han ganado", dijo Castro, quien practicó varios deportes como el béisbol, el básquetbol, la natación y el tiro, y ha denunciado en escritos anteriores que hay un verdadero "toque a degüello" del "imperialismo" contra el deporte cubano, estimulando la deserción de sus atletas.

Al sumar 52 medallas de oro contra 45 del "gigante sudamericano", Cuba bajó el viernes a Brasil del segundo lugar del medallero de los Juegos y cumplió su anunciada meta de retener ese histórico puesto, que ostenta desde Cali-1971, con excepción de La Habana-91, donde desplazó por única vez a Estados Unidos.

El hecho es celebrado este sábado por la prensa cubana, toda bajo control.

"Cuba al segundo lugar", tituló en su portada el diario oficial Granma, al destacar que los cubanos superaron a Brasil en una "espectacular" jornada, en la que cosecharon 15 medallas de oro, siete de ellas en atletismo, cuatro en boxeo, dos en judo y otras dos canotaje.

"La jornada más dorada", rotuló por su parte el diario Juventud Rebelde, tras subrayar que "la hazaña comenzada en Cali-71 continúa".

LA HABANA, 29 OCT (EFE).- El expresidente de Cuba Fidel Castro afirmó que sigue de cerca los acontecimientos de los XVI Juegos Panamericanos de Guadalajara y felicitó a los deportistas cubanos que participan en la cita por el "lugar de honor" que se han ganado.

"Sigo de cerca, a pesar de mi trabajo, los Juegos Panamericanos Guadalajara 2011", indicó astro en un nuevo artículo de sus "Reflexiones" publicado hoy.

Fidel Castro, que cumplió el pasado agosto 85 años, se apartó del poder en 2006 por una grave enfermedad y delegó en su hermano Raúl, quien asumió definitivamente la Presidencia de Cuba en 2008.

En la jornada de ayer viernes en los Juegos Panamericanos de Guadalajara 2011 Cuba finalizó en el segundo lugar del medallero con un total de 124 medallas, de ellas 52 de oro, 31 de plata y 41 de bronce.

La isla asistió a la cita regional con el objetivo de mantener su segundo lugar histórico y con una delegación integrada por 442 deportistas para competir en 28 de las 38 disciplinas previstas.

LA HABANA, 29 OCT (XINHUA) -- El ex presidente de Cuba Fidel Castro elogió hoy a los deportistas cubanos que participan en los XVI Juegos Panamericanos de Guadalajara, donde la delegación de la isla marcha en segundo lugar en la tabla de medallas.

"Los felicito calurosamente, ya nadie podrá arrebatarnos el lugar de honor que se han ganado", afirmó el líder histórico de la Revolución Cubana en su más reciente texto publicado este sábado por toda la prensa de la isla con el título "El papel genocida de la OTAN (cuarta parte)" en la habitual columna "Reflexiones".

Castro, de 85 años, aseguró que "nuestro país se enorgullece de esos jóvenes que son ejemplos para el mundo por su desinterés y espíritu de solidaridad".

En el texto, Castro recordó algunos elementos que escribió en marzo pasado cuando se preparaba la agresión a Libia, y ahora aseguró que "cualquier persona honesta capaz de observar con objetividad los acontecimientos puede apreciar la peligrosidad del conjunto de hechos cínicos y brutales que caracterizan la política de Estados Unidos".

"Son los que explican la bochornosa soledad de ese país en el debate de la Organización de las Naciones Unidas sobre la necesidad de poner fin al bloqueo económico, comercial y financiero contra Cuba", subrayó.

La Asamblea General de Naciones Unidas aprobó el martes último, por 186 votos a favor, tres abstenciones y la solitaria oposición de Estados Unidos e Israel, un proyecto cubano de resolución que demandó por vigésimo año consecutivo el fin del bloqueo impuesto por Washington a la isla hace medio siglo.

Castro, que dejó el poder en julio de 2006 tras una grave crisis de salud, se mantiene políticamente activo con sus sistemáticos textos, en los que aborda temas internacionales e históricos.

LA HABANA, 28 OCT (NOTIMEX).- El presidente de Cuba, Raúl Castro, y el vicepresidente de la Comisión Militar Central de China, coronel general Guo Boxiong, destacaron el excelente estado de la relación entre las dos naciones, informó hoy la televisión estatal.

Castro recibió el jueves en el Palacio de la Revolución a Guo Boxiong, quien estuvo acompañado por la embajadora de China en Cuba, Liu Yugin, así como de integrantes de la delegación militar que encabeza.

Por la parte cubana estuvieron presentes altos oficiales de las Fuerzas Armadas Revolucionarias, indicó el telediario.

El alto jefe militar chino inició en Cuba una gira por América Latina que lo llevará también a Colombia y Perú.

Entre sus actividades en La Habana, Guo Boxiong visitó el buque hospital 'Arca de la Paz' de la Fuerza Naval de China, que estuvo seis días atracado en el puerto de La Habana en medio de un periplo por el Caribe.

Guo Boxiong, miembro del Buró Político del Partido Comunista de China, también acudió a la unidad de tanques Gran Unidad de la Gloria Combativa Rescate de Sanguily, Orden Antonio Maceo, de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR).

El diario Granma destacó que el funcionario chino pasó revista a las tropas después de recibir el parte acompañado por el general de Cuerpo de Ejército, Álvaro López Miera, miembro del Buró Político del Partido Comunista de Cuba.

Medios oficiales indicaron que esta es la primera visita del coronel general Guo Boxiong a Cuba como miembro del Buró Político del Partido Comunista de China y vicepresidente de la Comisión Militar Central del gigante asiático.

LA HABANA, 27 OCT 2011 (AFP) - El presidente Raúl Castro y el vicepresidente de la Comisión Militar Central de China, coronel general Guo Boxiong, resaltaron este jueves el "excelente estado de las relaciones" entre sus países, dijo un breve comunicado oficial.

Castro recibió a Guo en el Palacio de la Revolución de La Habana, para repasar también "otros temas del acontecer internacional", dijo el texto, leído por un locutor del telediario local.

Guo, también miembro del Buró Político del gobernante Partido Comunista de China, inició el miércoles una visita de cuatro días a Cuba destinada a llevar a una fase superior las relaciones militares entre los dos países, según expresó a su llegada.

"Vamos a llevar a una fase más alta las relaciones amistosas en el terreno defensivo", dijo Guo al visitar con militares cubanos el buque-hospital chino Arca de la Paz, que zarpó el miércoles del puerto de La Habana tras cinco días de visita.

"Tenemos que ser más unidos para mantener la amistad y cooperación entre ambos pueblos y fuerzas armadas en el futuro", señaló el militar chino, citado por la Agencia de Información Nacional (AIN).

Durante su estancia, que terminará el sábado, la delegación militar china visita unidades y centros docentes militares.

LA HABANA, 28 OCT 2011 (AFP) - Cientos de niños cubanos arrojaron flores al mar este viernes en un homenaje al comandante Camilo Cienfuegos, "El señor de la vanguardia", con ocasión del 52 aniversario de su muerte en un accidente aéreo, meses después del triunfo de la revolución cubana.

Acompañados de sus maestros, escolares y preescolares acudieron en la mañana a arrojar flores desde el Malecón de La Habana en memoria del compañero de armas de Fidel Castro y Raúl Castro, quien pereció al caer su avioneta al mar el 28 de octubre de 1959.

También lo hicieron pelotones de militares y policías, así como grupos de trabajadores, y homenajes similares se efectuaron en toda la isla.

El homenaje de los niños, que se realiza cada año en el aniversario del deceso de uno de los héroes revolucionarios más queridos en Cuba, causó inusuales embotellamientos de tránsito en el Malecón, avenida costera que conecta La Habana Vieja con Miramar, un sector residencial donde hay numerosas embajadas.

"En esta isla nadie será ajeno al recuerdo de la amplia sonrisa de felicidad (de Cienfuegos) aunque su historia de guerrero bajo 100 fuegos de metralla fuera más larga que la etapa del triunfo; de plenitud, porque su vida fue espolear a la muerte por defender a más vidas en flor", dijo el diario oficial Granma.

En 2009, con ocasión del cincuentenario de la muerte de Cienfuegos, fue colocada una gigantesca imagen metálica suya en un edificio de la Plaza de la Revolución de La Habana, próxima a una del mítico guerrillero argentino-cubano Ernesto Che Guevara.

Cienfuegos, quien murió a los 27 años de edad, es llamado por los cubanos "El señor de la vanguardia" porque siempre iba en primera fila en los combates. Las escuelas militares cubanas llevan ahora su nombre y sus alumnos son conocidos como "camilitos".

POR FRANCISCO RAMIREZ

LA HABANA, 30 OCT (NOTIMEX).- Olga Salanueva, esposa del agente de inteligencia cubano René González, considera que "es una injusticia" y un riesgo mantenerlo tres años en libertad supervisada en Estados Unidos, donde permaneció preso 13 años acusado de espionaje.

En entrevista con NOTIMEX, Salanueva, de 52 años, dijo que el hogar de González, excarcelado el pasado 7 de octubre, está en Cuba y no en Estados Unidos, "donde no se encuentran su esposa ni sus hijas, ni los otros familiares".

Según Salanueva, aunque "es importante la batalla legal" para resolver este caso, así como el de los otros cuatro agentes cubanos condenados bajo iguales cargos en un juicio en Miami en 2001, "debe continuar la campaña de solidaridad para lograr su regreso a Cuba".

"Los únicos que podemos cambiar el futuro de los cinco somos nosotros", dijo, refiriéndose a los reclamos de Cuba y grupos solidarios para lograr la liberación también de Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando González.

Salanueva explicó que en el caso de René "la jueza dejó una puerta entreabierta" al señalar que por el momento tenía que comenzar su libertad supervisada y que en el transcurso de ella la defensa podría volver a apelar.

El 16 de septiembre de 2011, la jueza estadounidense Joan A. Lenard, del Distrito Sur de la Florida, rechazó una moción para modificar las condiciones de la libertad supervisada, presentada el 16 de febrero de 2011 por

González, un piloto e instructor de vuelo de 55 años.

"Vamos a esperar un tiempo prudencial. Ella (la jueza) tiene que observar el comportamiento de René, que va a ser el mismo que ha tenido en la cárcel porque ahora él lo que está es en una cárcel mas grande", anotó.

Reiteró su temor por la vida de González pues exiliados de línea dura iniciaron una campaña mediática asegurando que era "un villano y tenía las manos manchadas de sangre", entre ellos la congresista cubano-estadunidense Ileana Ros-Lehtinen.

"No es subjetivo pensar que si a René lo identifican en algún lugar (...) ni siquiera tiene derecho a defenderse, no puede portar un arma, es un hombre que está desprotegido en cualquier calle, donde pueden abordarlo y agredirlo", estimó.

"Lo único que podemos hacer hasta el momento es no decir donde está. Y esperar que nadie lo identifique. Pero ese es un peligro constante", abundó, pero declinó precisar si podía trasladarse a otra región que no fuera Miami, bastión del exilio anticastrista.

Los Cinco, declarados aquí "héroes de la lucha antiterrorista", fueron arrestados por la Oficina Federal de Investigaciones (FBI) estadounidense en 1998, y condenados en un juicio en Miami en 2001 acusados de conspirar para cometer espionaje.

Recibieron condenas desde 15 años hasta dos cadenas perpetuas más 15 años, en este caso Hernández, a quien la Fiscalía agregó un cargo de conspiración para cometer asesinato por el derribo de dos avionetas del grupo Hermanos al Rescate, el 24 de febrero de 1996.

Se les imputó infiltrar grupos del exilio cubano, cargo que admitieron señalando que trataban de prevenir atentados contra la isla pero, según sus acusadores, también espionaban instalaciones militares en el sur de Florida, una acción que ellos negaron.

De acuerdo con Salanueva, su esposo cumple una disposición que no corresponde al objetivo de esa libertad supervisada, la cual prevé que, con la ayuda de un oficial probatorio, se reinserte en la sociedad, obtenga un trabajo, se reinserte en su familia.

Explicó que contrajo nupcias con René en 1983. Su esposo partió hacia Estados Unidos en 1990, y sólo en 1996 pudieron reunificarse en ese país, donde ella obtuvo residencia.

Tras relatar las tribulaciones que atravesó después que González y sus cuatro colegas fueron arrestados, lamentó que la vida quedó detenida el 12 de septiembre de 1998 tanto para ellos como para las otras cuatro parejas.

"La vida va pasando, los años van pasando. Y se fue la juventud.

René tiene 55 yo tengo 52, Irmita ya tiene 27, Ivette 13", las dos hijas del ex recluso que el pasado 18 de octubre envió al expresidente Fidel Castro un mensaje señalando que continuará "en el mismo combate".

"Para mí ahora esto es una trinchera en la que seguiré en el mismo combate a que ustedes me convocaron y voy hasta el final, hasta que se haga justicia, a seguir sus órdenes, a hacer lo que haya que hacer", afirmó.

"Nosotros no hemos otra cosa que sobrevivir. Tratar que nuestras hijas vivan más o menos como los muchachos contemporáneos. Pero nunca va a ser igual", dijo Salanueva y opinó que "el muro de silencio mediático" ha contribuido a que "Los Cinco" sigan en la cárcel.

ASUNCION, 29 OCT (XINHUA) -- La XXI Cumbre de jefes de Estado y de Gobierno que sesionó hoy en Asunción aprobó 13 comunicados especiales que incluyeron el pedido para que se ponga fin al bloqueo económico impuesto por Estados Unidos a Cuba, y cuestiones vinculadas a las Islas Malvinas, la inmigración, el cambio climático y la inclusión social, entre otros.

Sobre el bloqueo impuesto contra Cuba, los mandatarios dijeron que resulta inaceptable, y describieron la medida como coercitiva y unilateral.

Tras reiterar su "enérgico rechazo" a la aplicación de la denominada ley Helms-Burton, los jefes de Estado pidieron al gobierno de los Estados Unidos a que cumpla con lo dispuesto en 20 resoluciones de la Asamblea General de las Naciones Unidas y ponga fin al bloqueo económico, comercial y financiero que mantiene contra Cuba.

Sobre las Islas Malvinas, las naciones iberoamericanas instaron al Reino Unido a dialogar con Argentina y destacaron la vocación para negociar que ha mostrado el gobierno de Buenos Aires.

Respecto de la inmigración, pidieron que se "rechace la criminalización de los migrantes" y subrayaron la "importancia de su aporte económico, social y cultural".

Los jefes de estado acordaron la necesidad de establecer una gestión ordenada de los flujos migratorios, a fin de asegurar el respeto de los derechos humanos de las personas migrantes, independientemente de su estatus migratorio.

El comunicado agrega que se debe combatir el racismo, la discriminación, la xenofobia y otras formas de intolerancia, así como la promoción de estrategias conjuntas para combatir la trata de personas y el tráfico ilícito de migrantes.

En otros comunicados, acordaron fijar políticas públicas en materia de seguridad ciudadana; ponderaron a la agricultura como un "eje fundamental dentro de las estrategias de desarrollo bajo en emisiones", y se refirieron al encuentro conmemorativo del año internacional de los afrodescendientes.

Al respecto, dijeron que "a pesar de que ese colectivo suma cerca de 200 millones de los habitantes en la región, todavía representa uno de los segmentos poblacionales más discriminados".

Otros comunicados abordaron la defensa y promoción de la quinua (cereal típico de la región andina) y del reconocimiento de la hoja de coca y su uso tradicional en Bolivia y Perú como "manifestación de cultura ancestral que debe ser respetada por la comunidad internacional".

Asimismo, se consideró y aprobó una comunicación para fortalecer al estado y se rechazó el terrorismo en todas sus formas. Asimismo y por propuesta de Costa Rica, se reconoció como un "derecho humano" el derecho "a la paz".

ASUNCION, 29 OCT (XINHUA) -- El canciller de Cuba Bruno Rodríguez afirmó hoy que la crisis del sistema capitalista actual, que algunos atribuyen a una dimensión coyuntural, en realidad "es de una profundidad extraordinaria y de consecuencias indelebles".

Al intervenir en la XXI Cumbre Iberoamericana, que abordó la "Transformación del Estado y Desarrollo" el jefe de la diplomacia cubana expresó la preocupación de su país de que ante la crisis económica global "se una la existencia de políticas de saqueo, guerras de conquistas, repartos del mundo".

"Nos alienta profundamente que en América Latina hay un verdadero consenso a favor de la inclusión social y a favor de la soberanía regional, de nuestra identidad y cultura latinoamericana y caribeña", afirmó el canciller.

Rodríguez destacó que la magnitud de la deuda de Estados Unidos y de Europa tendrá serias implicaciones para la estabilidad de esas economías y para la supervivencia del euro.

Agregó que "la recesión económica mundial tiene un impacto serio en la situación social de los países y tendrá un efecto incuestionable en los sistemas sociopolíticos".

Rodríguez planteó que "es loable que todos se ocupen de la deuda de Grecia, pero es imperdonable que no se ocupen de la deuda externa" de Estados Unidos o de la zona del euro en su conjunto.

En este sentido, subrayó que no debe reclamarse a América Latina y el Caribe y menos a África lo que no están dispuestas a hacer las economías estadounidense y europeas.

El canciller cubano explicó que a los movimientos populares de protesta en varios países desarrollados y latinoamericanos "en vez de reprimir los habría que escucharlos".

El funcionario dijo que "los pueblos tienen una noción natural, práctica y profundamente sabia de la libertad y de la eficacia, incluso del estado".

El diplomático cubano indicó que los representantes del Banco Mundial y de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), que hablaron en la Cumbre, no presentaron una autocrítica ni han reconocido que la responsabilidad principal de la crisis es de las instituciones de Bretón Woods y de los gobiernos norteamericanos y europeos.

Se necesitan "demoler las organizaciones creadas en Bretton Woods, al final de la Segunda Guerra Mundial, y refundar un sistema monetario financiero e internacional en un proceso que sea democrático, transparente, con la participación de todas las naciones".

"El dólar, sin respaldo en oro, es un mero pedazo de papel, que es un timo, enfrenta un proceso irreversible de pérdida de valor como moneda de reserva mundial", consideró Rodríguez, quien señaló que habría que sustituirlo.

POR CARLOS BATISTA

LA HABANA, 28 OCT 2011 (AFP) - El cardenal Jaime Ortega, confirmado por el papa Benedicto XVI como arzobispo de La Habana, dijo este viernes que seguirá dialogando con el gobierno de Raúl Castro, aunque admitió que le gustaría que las reformas impulsadas por el presidente cubano avancen "un poco más rápidas".

"El Santo Padre me ha confirmado como arzobispo de La Habana", dijo Ortega a la prensa en referencia a la renuncia que presentó, tras cumplir 75 años, el 18 de octubre, edad máxima para un obispo, según el código canónico.

Su renuncia obligada puso en vilo no sólo a la Iglesia, pues el arzobispo fue el artífice de la visita de Juan Pablo II en 1998, de la distensión con el gobierno comunista tras cuatro décadas de enfrentamientos, la apertura de un inédito diálogo con Raúl Castro y una probable visita a la isla de Benedicto XVI en 2012.

Sin una figura carismática para el relevo, la confirmación del Vaticano está en línea con su aprobación reiterada a la gestión mediadora de Ortega, que logró la excarcelación de 130 presos políticos, disminuir el acoso al grupo opositor Damas de Blanco y abrir nuevos espacios a la Iglesia en la sociedad.

Espero "continuar mi misión", dijo el cardenal, a quien el Gobierno de España confirió este viernes la Gran Cruz de Isabel la Católica, noticia que recibió como "un honor para mí, nos enaltece".

España, a través de su entonces canciller Miguel Ángel Moratinos, "acompañó" el diálogo que Ortega y Castro iniciaron el 19 de mayo de 2010 y acogió a la mayoría de los presos políticos excarcelados en ese proceso.

Otro resultado de ese diálogo fue la apertura de una nueva sede para el seminario de San Carlos y San Ambrosio, un centro cultural eclesial y la peregrinación nacional de la Virgen de la Caridad del Cobre, Patrona de Cuba, primera desde el triunfo de la revolución en 1959, que comenzó el 8 de agosto del pasado año y terminará el 30 de diciembre en La Habana.

También en ese nuevo ambiente se inscribe la peregrinación de religiosos cubanos a la Tierra Santa, encabezada por Ortega en agosto pasado, primera desde la instauración del comunismo en la isla.

El dialogo "continúa, en cuanto a los presos, eso es ya un capítulo cerrado, pero hay un dialogo siempre que tiene que ver con la vida de la Iglesia, con su acción pastoral y también con la vida de la nación", dijo Ortega.

Esas pláticas también tienen que ver "con los cambios que se proyectan en Cuba económicos, cambios que la sociedad espera, que el cubano espera y que la Iglesia también ha alentado, apoyado y espera".

Sobre los cambios encabezados por Raúl Castro para "actualizar" el agotado modelo económico soviético vigente "algunos piensan que las cosas van lentas, nosotros pensamos que sí, que podrían ir un poco más rápidas", precisó.

"Lo importante es lo sostenido, y que las perspectivas se ven, cuando se añade alguna medida, perspectivas de ampliación, no de restricción. No inquieta el hecho de ver que nada vuelva atrás, sino que los pasos siempre han sido de apertura y esa es como mi esperanza y mi confianza", dijo.

La gestión de Ortega puede verse coronada por una visita de Benedicto XVI en 2012, cuando se cumplen los 400 años de la aparición de la imagen de la Caridad de Cobre, flotando en las aguas de la Bahía de Nipe, 670 Km. al este La Habana.

"No está cerrada la posibilidad de viaje, no está cerrada ni anunciada, pero no hay un no a cerca del viaje. Lo queremos para este año (2012)... sería magnífico que pudiera estar el Santo Padre con nosotros", dijo.

LA HABANA, 28 OCT (NOTIMEX).- El arzobispo de La Habana, Jaime Ortega, quien cumplió 75 años -la edad límite de jubilación-, anunció hoy que fue ratificado en el cargo por el Papa Benedicto XVI, además de que España le concedió la Orden de Isabel la Católica.

Ortega, quien acaba de retornar de España, descartó que un gobierno del conservador Partido Popular (PP) en el país ibérico pueda modificar las actuales relaciones entre Madrid y La Habana.

'Creo que cualquiera que sea el gobierno, Cuba y España mantendrán esa relación tan especial que nos une, que es algo más que una relación política o económica es una relación cordial, es del corazón', indicó el arzobispo en declaraciones a la prensa.

Señaló que en España se reunió por separado con representantes tanto del gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero como con miembros del PP.

Por otra parte, Ortega señaló que Benedicto XVI lo confirmó como arzobispo de La Habana después de que, como está reglamentado, presentó su carta de renuncia al cumplir 75 años. Había sido nombrado obispo cuando tenía 42 años.

'Agradezco mucho esa confianza del Papa', anotó el arzobispo, quien comentó que no le fijaron ningún plazo.

Sobre su futura misión dijo que continuará el diálogo con el gobierno del presidente Raúl Castro, con el cual se logró la excarcelación este año de decenas de presos políticos que viajaron a España.

Sobre las reformas que aplica Castro para 'actualizar' el modelo económico dijo que el propio mandatario comentó en fecha reciente que 'las cosas van un poco lentas'.

Consideró un honor el recibir la Orden de Isabel la Católica y expresó su gratitud al gobierno de España.

La Orden fue creada en 1815 para premiar a quienes contribuyen de modo relevante al bien de la nación o hubiesen favorecido las relaciones de amistad y cooperación de España con el resto de la comunidad internacional.

MADRID, 28 OCT (EFE).- El Gobierno español concedió hoy la Orden de Isabel la Católica, la máxima condecoración civil del Estado, al cardenal arzobispo de La Habana, Jaime Ortega Alamino, se informó hoy oficialmente.

La Orden de Isabel la Católica fue creada en 1815 para premiar a quienes hubiesen contribuido de modo relevante al bien de la nación o hubiesen favorecido las relaciones de amistad y cooperación de España con el resto de la comunidad internacional.

Jaime Ortega Alamino, máxima autoridad católica en Cuba, participó como mediador con el Gobierno de Raúl Castro en el proceso que culminó con las excarcelaciones de los presos políticos cubanos del Grupo de los 75, un proceso apoyado por el Gobierno de España que finalizó a principios de 2011.

POR SOLEDAD ÁLVAREZ

LA HABANA, 30 OCT (EFE).- El nuevo rol que ha adquirido en Cuba la Iglesia Católica ha propiciado espacios de diálogo donde incluso un disidente o un polémico académico intercambian opiniones políticas en público con un destacado intelectual oficialista.

Así al menos ocurrió este fin de semana en La Habana durante un acto organizado por la revista católica "Espacio Laical" donde Alfredo Guevara, fundador del Instituto de Arte e Industria Cinematográfica (ICAIC) y director del Festival del Nuevo Cine Latinoamericano, impartió una conferencia sobre los actuales desafíos de Cuba.

Guevara se refirió a los ajustes económicos emprendidos en el país, criticó la burocracia y abogó por la diversidad y la tolerancia ante un variado auditorio donde no faltaron destacadas autoridades religiosas como el cardenal Jaime Ortega.

También acudieron jóvenes estudiantes, intelectuales, expertos del Centro de Estudios para la Economía Cubana, algunos diplomáticos europeos y americanos y periodistas locales y extranjeros.

Entre el público también estaba el economista disidente y expreso de conciencia Óscar Espinosa Chepe quien, en el turno de preguntas, tomó la palabra para pedir la opinión de Guevara sobre las limitaciones de la prensa en Cuba y la "ocultación de información" a los ciudadanos.

Espinosa -quien fue condenado en la ola represiva de la Primavera Negra de 2003 aunque quedó excarcelado por motivos de salud en 2004- agradeció la celebración de debates como el promovido por Espacio Laical "civilizados, sin ofensas, sin exclusiones, sin prejuicios absurdos, porque la diversidad ideológica existe en Cuba".

"Hay muchas opiniones, muchas críticas, hay que salir nada más a la calle a escuchar a los ciudadanos" dijo Espinosa quien agradeció la conferencia de Guevara por "abierta, ilustrativa y democrática", aunque no la compartiera al cien por cien.

En su respuesta, Guevara opinó que hay algunos medios en Cuba (todos son oficiales) que se han ido abriendo aunque considera que es necesario acabar, y de manera tajante, con el "secretismo".

Otro de los intervinientes en el debate fue Esteban Morales, académico de la Unión de Escritores y Artistas (UNEAC) y a quien el año pasado el Partido Comunista de Cuba (PCC, único) le separó de la organización por un crítico artículo sobre la corrupción, si bien hace unos meses se le restituyó la militancia.

Morales celebró que se haya "declarado la guerra" al burocratismo o la corrupción y que Raúl Castro pida acabar con la idea de Cuba es el único país del mundo donde se puede vivir sin trabajar pero advirtió que es necesario librar "una gran batalla" para cambiar mentalidades, no solo en el pueblo sino en los "más altos niveles" de la nación.

Sobre esa intervención, Alfredo Guevara apostó por potenciar el sentimiento de ciudadanía así como promover una movilización para "alfabetizar" conciencias y lograr el cambio de mentalidad que requiere el momento en la isla.

Para muchos de los que asistieron el sábado al acto de Espacio Laical, el evento y las cuestiones que se plantearon son un ejemplo más del nuevo rol que está desempeñando la Iglesia Católica facilitando espacios de diálogo sobre cuestiones de toda índole e incorporando opiniones diversas.

El propio cardenal Ortega destacó el pasado viernes que la Iglesia vive una nueva relación con el Estado y pueblo cubanos y confirmó que el diálogo iniciado el año pasado con Raúl Castro y su gobierno continúa y afecta a todas las áreas de la vida nacional incluido el proceso de ajustes para "actualizar" el modelo socialista.

Precisamente, el último número de la revista Espacio Laical pide en su editorial una participación más amplia de los cubanos ante esas reformas económicas y reclama que el diálogo con la población no sea únicamente "vertical, es decir, entre cada ciudadano y las entidades de poder".

En 2010 la Iglesia Católica actuó como mediadora ante el Gobierno cubano en la causa de los presos políticos con la apertura del inédito diálogo entre Jaime Ortega y el presidente Raúl Castro.

Fruto de esas conversaciones, el régimen cubano abrió un proceso de excarcelaciones que fue apoyado además por España y que finalizó a principios de 2011.

El diálogo entre el cardenal Ortega y el general Castro ha abierto una etapa de distensión en las relaciones entre la Iglesia Católica y el Estado cubano, marcadas durante la revolución castrista por las crisis, los desencuentros, los altibajos y las tensiones.

LA HABANA, 28 OCT 2011 (AFP) - La imagen de la virgen de la Caridad del Cobre, que peregrina por toda Cuba desde hace más de un año, visitará la sede del Ballet Nacional a pedido de su directora, Alicia Alonso, anunció este viernes el cardenal Jaime Ortega.

"Nos piden de todas partes que la virgen visite, tanto como hospitales como el mismo Ballet de Alicia Alonso, a pedido de ella, que se lleve la imagen de la virgen a la sede del Ballet y que allí haya una oración", dijo Ortega a periodistas.

Alonso, de 90 años, es considerada como un personaje muy identificado con la revolución de Fidel Castro y constituye para los cubanos la "prima ballerina assoluta" por su gran impacto internacional, al fundar y dirigir la prestigiosa escuela cubana de ballet.

Según el cardenal y arzobispo de La Habana, la imagen de la Patrona de Cuba llegará el 6 de noviembre a la capital, donde visitará más de 300 sitios hasta el 30 de diciembre, día en que concluirá su peregrinación, iniciada el 8 de agosto de 2010 en Santiago de Cuba, 960 Km. al sudeste.

Ortega habló con los periodistas durante la entrega de premios del concurso literario de la revista Palabra Nueva, de la Arquidiócesis de La Habana.

El peregrinaje nacional de la imagen de la virgen, que "terminará con una gran celebración final" en La Habana, es el primero desde el triunfo de la revolución en 1959.

Esta iniciativa es resultado de "una nueva relación, no solo Iglesia-Estado, sino Iglesia con el pueblo cubano, la relación antiquísima que se renueva y esto se hace posible gracias a un nuevo clima que hemos podido respirar nosotros también en una nuestra acción pastoral", dijo el cardenal.

El cardenal Ortega inició un inédito diálogo con el presidente Raúl Castro en mayo de 2010, cuyos primeros resultados fueron la excarcelación de 130 presos políticos, y la ampliación de espacios en la sociedad para la

labor pastoral de la Iglesia.

MANAGUA, 28 OCT (NOTIMEX).- Un cargamento de 2.75 toneladas de medicamentos e insumos llegó hoy a Nicaragua procedente de Cuba para apoyar a las familias damnificadas del temporal de lluvias en Centroamérica, informó hoy una fuente oficial.

El embajador cubano en Managua, Eduardo Martínez Borbonet, entregó la donación consistente en antibióticos, cremas y medicinas de emergencia para atender brotes epidémicos en los albergues temporales.

La donación se sumó a la brigada de médicos 'Todos con Vos' que desarrolla una intensa labor de visitas casa por casa para detectar casos de personas con discapacidad y sospechosos de influenza humana H1N1.

La ministra de Salud, Sonia Castro, agradeció el gesto cubano que ayudará a atender a unas siete mil familias afectadas por las lluvias.

Martínez reiteró el apoyo de su gobierno a Nicaragua y anunció la llegada de un cargamento de materiales para el programa de educación de adultos 'Yo sí puedo seguir' y del rodenticida biológico Biorat para combatir las plagas que provocan leptospirosis.

El viceministro de Relaciones Exteriores, Valdrack Jaentschke, indicó por su parte que también se esperan cargamentos similares de ayuda humanitaria provenientes de Japón y México en los próximos días.

El temporal dejó 16 muertes, 150 mil afectados y daños cuantiosos en viviendas, carreteras, caminos y puentes.

SAN SALVADOR, 28 OCT (NOTIMEX).- Francia y Cuba enviaron hoy ayuda humanitaria a El Salvador para atender a los miles de damnificados que dejaron las lluvias causadas por la depresión tropical 12E y que azotaron al país durante 12 días.

Un avión procedente de Cuba llegó al Aeropuerto Internacional de Comalapa, en el departamento de la Paz, 40 kilómetros de la capital, con 2.75 toneladas de medicamentos, insumos y material médico, informó la cancillería salvadoreña en un comunicado.

El donativo fue recibido por el embajador cubano en El Salvador, Pedro Pablo Prado, y el viceministro salvadoreño de Cooperación y Promoción Económica, Carlos Castañeda.

La embajada de Francia, a través de sus representantes en San Salvador, donó 200 paquetes que contienen toallas, jabones, cepillos de dientes, pastas dentales, champú y pañales para niños, entre otros productos.

El donativo valorado en 33 mil dólares fue entregado a las autoridades del Centro de Acopio del Centro Internacional de Ferias y Convenciones (CIFCO) en esta capital.

De acuerdo con la delegación diplomática francesa, el país europeo hará próximamente otro donativo por casi 40 mil dólares para atender la emergencia que todavía vive El Salvador.

El canciller salvadoreño, Hugo Martínez, dijo la víspera que hasta el 26 de octubre pasado, la comunidad internacional había concretado o comprometido ayuda humanitaria por 5.6 millones de dólares para la primera fase de la emergencia.

La Organización de las Naciones Unidas (ONU) y El Salvador han pedido a la comunidad internacional ayuda por más de 15 millones de dólares para poder afrontar la emergencia nacional.

El Salvador necesitará alrededor de mil 500 millones de dólares para reconstruir el país, que resultó severamente destruido por las lluvias, según las primeras estimaciones oficiales.

LA HABANA, 30 OCT (XINHUA) -- La 29 Feria Internacional de La Habana (FIHAV 2011), la mayor bolsa comercial cubana, abre sus puertas mañana lunes y hasta el próximo sábado con una amplia presencia extranjera, informó hoy la prensa local.

Unos 60 países han confirmado hasta el momento su presencia en el recinto ferial de ExpoCuba, ubicado en las afueras de La Habana, donde para la muestra se volverán a utilizar los 25 pabellones de la instalación y más de 13.500 metros cuadrados de área expositiva.

España, que duplica la asistencia y lo hace por primera vez bajo la sombrilla del estatal Instituto de Comercio Exterior, así como China, Italia y Panamá, son, en ese orden, las naciones con mayor presencia en la muestra comercial.

En FIHAV 2011, la más grande de las ferias organizadas en la última década, se espera la presencia de unas 1.500 empresas extranjeras y más de 3.000 expositores foráneos, lo que representa un sensible incremento en relación con la asistencia del año anterior.

Por encima de las cifras está el hecho invaluable de que la venidera Feria es una acción que abre otra brecha al bloqueo, dijo el presidente del Comité Organizador, Abraham Maciques, en referencia al cerco económico que desde hace medio siglo aplica Estados Unidos contra la isla.

Pero también es indudable que las ferias son una herramienta muy importante en el fortalecimiento de las relaciones comerciales entre las naciones, y la que tiene a La Habana por sede, desde su primera convocatoria se convirtió en un espacio ideal para mostrar las potencialidades económicas de la isla.

Por eso, para Maciques, la alta participación es una muestra de confianza en que Cuba sabrá salir adelante.

Este año hay un acento especial en el sector de la salud, y por ende a la exportación de servicios, que será el protagonista del vistoso Pabellón Cubano en FIHAV 2011.

El objetivo es mostrar la integralidad de un sector que puede exhibir hoy excelentes resultados a nivel mundial, dijo por su parte la presidenta de la Cámara de Comercio, Estrella Madrigal.

En el pabellón cubano, unas 350 empresas de todas las ramas mostrarán productos líderes de la economía nacional, y que comienzan a explorar el mercado externo, como los empleados para el tratamiento del cáncer o para la cura del pie diabético.

Están previstas presentaciones de los servicios médicos cubanos, de la oferta de la Clínica Central Cira García, y de los productos biotecnológicos del Centro de Inmunología Molecular y de Labiofam.

También tendrán espacios privilegiados otras entidades destinadas al turismo de salud, como la Clínica de Retinosis Pigmentaria Camilo Cienfuegos y el Centro Internacional de Salud La Pradera.

Durante la venidera Feria están pactados encuentros de empresas cubanas con entidades de Canadá, Irán, Brasil, México, Grecia, Panamá y Trinidad y Tobago, entre otras.

Se espera que la muestra sea visitada por varias delegaciones oficiales extranjeras encabezadas por ministros, viceministros y titulares de Cámaras de Comercio o instituciones promotoras de esa actividad, entre los que han confirmado 36 de 20 naciones.

La feria también acogerá una ronda de negocios de los países de la Alianza Bolivariana para las Américas (ALBA), fundada en 2004 por iniciativa de Cuba y Venezuela, e integrada además por Bolivia, Nicaragua, Ecuador y tres islas del Caribe.

El ministro cubano de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca, declaró el martes que, con el paso del tiempo, la feria demuestra su consolidación como una cita expositiva de interés para empresas y hombres de negocios del mundo.

La anterior edición de la FIAHAV reunió a firmas de 52 países y más de 2.000 expositores, con España, Canadá, China, Italia, Panamá, Venezuela y Brasil como los países más representados, en ese orden.

LA HABANA, 29 OCT (XINHUA) -- Casi el 20 por ciento del área cultivable de Cuba ha sido entregado en usufructo en los últimos tres años a campesinos privados, en un intento por aumentar la producción agrícola nacional.

Al cierre de septiembre último han sido entregadas más de 1,3 millones de hectáreas desde que en 2008 un decreto gubernamental autorizó ese usufructo, dijo el director del Centro Nacional de Control de la Tierra, Pedro Olivera, citado este sábado por el diario "Granma".

Olivera explicó que esa cifra representa casi el 20 por ciento de la superficie cultivable y está en manos de más de 146.000 personas naturales y jurídicas.

Del total entregado, el 79,2 por ciento está en explotación, y de esa área el 53 por ciento se dedica a la ganadería, actividad seguida de los cultivos varios con el 25 por ciento, el arroz con el 8 por ciento y otros renglones como café, tabaco, caña y frutales.

La superficie agrícola de Cuba es de 6 millones 600.000 hectáreas y el fondo ocioso se estimaba en más de un millón 800.000 hace tres años atrás cuando el gobierno comenzó su entrega en usufructo.

Buena parte de esas tierras estaban cubiertas de marabú, un arbusto espinoso de la familia de las Mimosáceas de rápida propagación y que forma tupidos bosques, muy difíciles de erradicar.

En un intento por hacer productivas esas áreas, en septiembre de 2008 el gobierno comenzó a entregar en usufructo a personas o cooperativas las parcelas de tierras improductivas o insuficientemente explotadas.

Esas parcelas, de entre 13 y 33 hectáreas, son concedidas por un término de 10 años a particulares, pero si se trata de personas jurídicas, como cooperativas, se ofrecen hasta por 25 años, y en ambos casos los contratos se podrán renovar una y otra vez por similar tiempo.

Funcionarios del Ministerio de la Agricultura han adelantado que el gobierno estudia permitir arrendar hasta 67 hectáreas, poco más del doble de las 33 permitidas hasta ahora.

El presidente Raúl Castro ha insistido en varias ocasiones en que la producción de alimentos es un asunto de "seguridad nacional" y ha reiterado su empeño en activar la producción agrícola de la isla.

Cerca del 80 por ciento de la canasta básica que compran los 11,2 millones de cubanos a precios subsidiados es de importación, pero las autoridades sostienen que la mayoría de esos artículos se pueden producir en el país y evitar una factura anual que ronda los 2.000 millones de dólares anuales en la compra de alimentos.

El Estado controla el 60 por ciento de las tierras en Cuba, pero las granjas y cooperativas estatales producen apenas un 30 por ciento de los alimentos cosechados en la isla.

Hace unos meses, las autoridades comenzaron a abrir tiendas donde por primera vez los productores pueden comprar insumos y herramientas, en otro paso de una cadena de medidas que además incluye subir los precios que el Estado paga por los productos agrícolas y permitir a los campesinos vender una pequeña parte de sus cosechas directamente a los consumidores, aunque por lo general a valores fijos.

También el sistema bancario cubano comenzó a otorgar créditos a las personas que adquirieron tierras estatales ociosas en usufructo.

"La clave actual de la reforma económica cubana es la agricultura, como lo fue en Vietnam y en China. Si fracasa la reforma en la agricultura, fracasa toda la reforma", afirmó el investigador Pavel Vidal, del Centro de Estudios de la Economía Cubana, en una reciente entrevista con la revista Espacio Laical.

Sobre ese último tema, Vidal apuntó que si se resuelve el tema de la alimentación, que es una de las demandas sociales más importantes, donde la población quiere ver resultados a corto plazo, "la reforma tendría mucho más apoyo popular".

Economistas cubanos estiman que las familias gastan entre el 60 y el 80 por ciento de los ingresos en la compra de alimentos, pues la canasta básica subsidiada que recibe mes por mes cada cubano sólo alcanza para 15 días.

LA HABANA (AP) _ Cuba entregó desde 2008 a la fecha 1,3 millón de hectáreas de tierras ociosas a usufructuarios privados y 79% de las mismas ya se encuentra en explotación.

El director del Centro Nacional de Control de la Tierra, del Ministerio de la Agricultura (MINAG), Pedro Olivera, indicó al periódico oficial Granma que la medida contribuyó "a revertir el desfavorable estado en que se encontraban muchos de esos terrenos".

Unos 146.000 productores privados fueron beneficiados y se hicieron cargo de las tierras, agregó el funcionario en la edición del sábado del rotativo.

La ley de entrega de las parcelas en usufructo de 2008 dispuso que los lotes --de entre 13 y 40 hectáreas-- sean concedidos por un término de 10 años a particulares y por hasta 25 años a personas jurídicas como cooperativas. En ambos casos los contratos se podrán renovar por un tiempo similar.

El presidente Raúl Castro, quien rubricó la norma, impulsa actualmente cambios en el modelo cubano fomentando la gestión privada de la tierra o de sectores donde el Estado se mostró ineficiente como el comercio y la gastronomía, mientras flexibilizó el trabajo por cuenta propia.

Según Granma, de la cifra de usufructuarios aprobados en el programa una cuarta parte no tenían vínculos laborales hasta entonces y 13% eran jubilados.

Además, la tercera parte está constituida por jóvenes de entre 18 y 35 años.

Castro reconoció que Cuba se encontraba en una fuerte crisis y sus finanzas estaban en una mala situación agravada por las compras al exterior de alimentos, cuyos precios eran crecientes mientras sus tierras permanecían subexplotadas en una maraña que incluía a empresas del Estado ineficientes y una fuerte burocracia.

Según indicaron las autoridades en el pasado, las tierras ociosas alcanzaban 1,8 millón de hectáreas.

Para apoyar el programa de usufructo, el gobierno también decidió recientemente abaratar los precios de los insumos y aperos del campo, así como la entrega de créditos a los campesinos.

LA HABANA, 28 OCT 2011 (AFP) - Cuba ha importado este año 122 millones de dólares en materias primas e insumos para abastecer los nuevos pequeños negocios privados que el gobierno de Raúl Castro amplió hace un año, en el marco de sus reformas económicas, informó este viernes la prensa local.

"Durante 2011 se destinaron 122 millones de CUC (pesos convertibles, equivalentes a dólares) para los aseguramientos", señaló el diario oficial Granma, que explicó que esos insumos son vendidos a los microempresarios a precio minorista ante la incapacidad de crear un mercado de mayoreo.

"Si bien todavía las condiciones de nuestra economía no favorecen la creación a corto plazo de un mercado mayorista para este sector, la red minorista ha tratado de responder en lo posible a la multiplicada demanda, enriqueciéndose con nuevos y variados productos", añadió el periódico.

Destacó que en una red de más de 300 mercados, se vende a los 'cuentapropistas' (trabajadores privados) una amplia gama de electrodomésticos, herramientas, utensilios, productos y materias primas.

El gobierno de Raúl Castro autorizó hace un año la apertura de pequeños negocios en 178 actividades -que luego amplió a 181-, para que ayuden a absorber a medio millón de personas que perderán sus trabajos en un proceso de recorte de "plantillas infladas" en el Estado.

La directora de Empleo del Ministerio del Trabajo, Idalmys Alvarez, declaró a Granma que hasta septiembre sumaban 338.280 los cubanos que ejercían el trabajo autónomo, siendo las actividades más representativas las de transportista, con 54.675 inscritos, y elaboradores de alimentos, con 51.461.

La ampliación del sector privado es una de las principales medidas del plan de reformas económicas ratificado en el VI Congreso del Partido Comunista (único) en abril, y que impulsa Raúl Castro para hacer eficiente el agotado modelo económico, de corte soviético, y vigente desde hace medio siglo.

El plan de medidas también incluye la apertura a la inversión extranjera, mayores impuestos y la autonomía de las empresas estatales.

POR SOLEDAD ALVAREZ

LA HABANA, 28 OCT (EFE).- Los "micronegocios" se han abierto paso en Cuba un año después de que el Gobierno de Raúl Castro relanzara el trabajo privado dentro de su plan de ajustes económicos, pero el futuro de esas iniciativas está lastrado por muchas limitaciones, la precariedad y la incertidumbre.

"Muchas personas que entran en este mundo del trabajo por cuenta propia llegan con expectativas pero cuando chocan con la realidad de la vida se decepcionan". Quien así habla es Germán, vendedor de bisutería de 49 años y uno de los 330.000 cubanos que actualmente se dedican al "cuentapropismo".

Este octubre se ha cumplido un año desde que entraron en vigor las nuevas reglas para una modalidad de empleo que ya existía en la isla pero que el presidente Raúl Castro decidió revitalizar como una de las medidas

"estrella" de su plan de "actualización" del modelo socialista.

A diferencia del carácter temporal y la estigmatización ideológica que tuvo el "cuentapropismo" en la década de los noventa, el empleo privado se puede ejercer ahora en más actividades y, lo más importante, permite que los particulares contraten mano de obra, lo que ha dado lugar a la aparición de "microempresas".

Instalados en viviendas particulares, soportales de antiguos edificios o simplemente en la calle han proliferado restaurantes y cafeterías, gimnasios o peluquerías junto a cientos de puestos y "timbiriches" donde se venden artículos religiosos, ropa, bisutería o copias "piratas" de música y películas.

En el último año el Gobierno ha concedido unas 190.000 nuevas licencias para el trabajo por cuenta propia, que pretende ser una alternativa a la drástica reducción del empleo público prevista por el general Castro para adelgazar el inflado aparato estatal.

Pero también se calcula que un 25 por ciento de esas iniciativas ha fracasado (sus titulares han devuelto la licencia) ante dificultades como los nuevos y altos impuestos, las trabas burocráticas, la falta de un mercado mayorista o la ausencia de demanda por la crítica situación económica del país.

Muchos critican que esta tímida apertura al sector privado es muy limitada: sólo se puede ejercer el autoempleo en una reducida lista de apenas 180 categorías, la mayoría tan específicas y tan singulares (forrador de botones, desmochador de palmas, pelador de frutas...) que finalmente suponen un freno más a la iniciativa individual.

Otro de los reproches, incluso desde expertos oficialistas, es que el trabajo privado está vetado a profesiones cualificadas y se desaprovecha la "inversión" de la revolución cubana en educación superior.

Cuestión aparte es de dónde sacar el dinero para montar uno de estos negocios: aunque el gobierno cubano ha anunciado que permitirá los créditos bancarios, esta posibilidad no acaba de arrancar y la mayoría de las aventuras del trabajo privado fueron posibles gracias a las remesas procedentes del exterior.

Una de las quejas más extendidas es la falta de un mercado a precios mayoristas, necesario sobre todo para los nuevos restaurantes ("paladares" en Cuba), cafeterías o puestos de venta de comida rápida que se han multiplicado en el país: más de un 22 por ciento de las nuevas licencias concedidas son para este tipo de actividad.

Las trabas burocráticas o las informaciones confusas y contradictorias sobre la forma de ejercer una actividad autónoma son otros de los reproches de los "cuentapropistas", si bien muchos han querido aprovechar esta posibilidad de empleo para intentar prosperar.

"Para el país no sé qué pueda significar todo esto, pero los cubanos sí nos sentimos un poquito más 'personas' porque somos gente de mucho inventar y ya cada cual con sus inventos puede desarrollarse sin depender del Estado ni trabajar para un jefe", opina Yanira de 29 años y titular de una céntrica cafetería en La Habana.

Armando, de 32 años y dueño desde abril de una "paladar" en el barrio del Vedado, cree que el Gobierno de Raúl Castro solo abrió "un poco la ventana" para aliviar las posibilidades de empleo pero "el país necesita producir" y el trabajo por cuenta propia que se permite solo ofrece servicios.

Para superar la grave crisis económica pero sin renunciar al socialismo y sin reformas políticas sustanciales, Raúl Castro ha emprendido un plan de ajustes que incluyen una apertura a pequeña escala del sector no estatal, la reducción de plantillas públicas y la eliminación de subsidios innecesarios y de algunas prohibiciones en el consumo interno.

MADRID, 29 OCT (EFE).- El expresidente del Gobierno español José María Aznar tiene previsto asistir el próximo jueves a una jornada sobre la disidencia cubana que tendrá lugar en Dallas (Texas), organizada por varias fundaciones, entre ellas la que lleva el nombre del expresidente de Estados Unidos George W. Bush.

El secretario general del Partido Popular Europeo (PPE), Antonio López Isturiz, en declaraciones a EFE, explicó que Aznar mostró su disposición a asistir a esta sesión sobre la disidencia cubana en cuanto tuvo conocimiento de su celebración.

Además de la Fundación George Bush, otras fundaciones vinculadas al partido republicano y varios "think tanks" cercanos a la disidencia cubana en Florida participan en la organización de esta jornada que también cuenta con el apoyo del Partido Popular Europeo.

Tres disidentes cubanos, representativos de las distintas tendencias de la oposición del país, asistirán a este evento y viajarán posteriormente a Washington con un delegado del Partido Popular Europeo para mantener diferentes reuniones con congresistas demócratas y republicanos.

LA HABANA, 29 OCT (XINHUA) -- Más de 30 grupos teatrales de 17 países buscarán ganarse la atención del público cubano en el XIV Festival de Teatro de La Habana, que comenzó el viernes y se extenderá hasta el 6 de noviembre. La directora artística del Festival, Bárbara Rivero, comentó ante los medios de prensa que "hay más grupos (de teatro) que los espacios que tenemos, por eso es lastimoso que, dada la calidad de esas obras, solo puedan escenificarse dos veces, con el gasto que esto representa".

Hasta el momento están en La Habana compañías de Cuba, Argentina, Alemania, España, Estados Unidos, Eslovenia, Francia, Finlandia, Chipre, Noruega, Chile, Turquía y Reino Unido, entre otros países.

Para Rivero, la presencia de esos grupos constituye "un acto de solidaridad impresionante" porque vienen a la isla "pagándose los pasajes y hospedajes, vienen a compartir, a encontrarse con sus colegas y con el público".

Las provincias de Matanzas, en el occidente; Villa Clara, en el centro, y Cienfuegos, en el sur, serán sedes del festival que se ha convertido en la más abarcadora edición de la historia del evento, por la profusión de concepciones en lenguajes y géneros.

El público cubano espera con ansiedad el espectáculo titulado "Broadway Ambassadors", una revista musical de la productora estadounidense "Nederlander Worldwide Entertainment" y que reúne las piezas más importantes de los últimos 50 años de la historia de Broadway.

"Nederlander Worldwide Entertainment" es una empresa que aglutina a 38 teatros y que cultiva esta especialidad de las artes escénicas desde 1950 y presentará su espectáculo en los primeros días de noviembre en el Gran Teatro de La Habana.

Integrantes de la agrupación estadounidense impartirán talleres acerca de las características que conllevan los procesos creativos y las concepciones que sirven de base a la arquitectura teatral de sus montajes y a la producción de espectáculos musicales.

También es muy esperada la versión de la obra "Las Pericas", del grupo Gestus Teatro, de Ecuador, que rendirá un homenaje a los 50 años de vida artística del cubano Nicolás Dorr, quien a los 14 años irrumpió en la escena cubana para convertirse en el niño prodigio de la dramaturgia de la isla.

También se espera al estadounidense Peter Goldfarb con "Dream Projects", obras de los españoles Kulunka Teatro y Teatro Di Commedia, los argentinos Compañía El Trompo y Grupo de Teatro Carretero, Borba Teatro de México, el Ruby-Thé tre de Francia y el Rectus Centrum de Chipre.

El Festival cerrará en el Gran Teatro de La Habana con la actuación de la compañía del fallecido bailarín español Antonio Gades (1936-2004), la que presentará un espectáculo que incluye la pieza "Bodas de sangre", un ballet basado en la obra de Federico García Lorca.

El Festival incluye además un espacio teórico denominado "Encuentro de la palabra" y la Bienal Internacional de Dramaturgia Femenina "La escritura de la diferencia", que fue fundada y es presidida por la italiana Alina Narciso, quien aspira a crear una red entre artistas de Argentina, Cuba, Puerto Rico, Costa Rica, Uruguay y Brasil.

Según Narciso, la iniciativa ha permitido visualizar las diferencias de género a partir de las diferencias culturales y abordar la identidad en todas sus extensiones.

El panel titulado "Mujer en el Teatro, Pensamiento y Creación", abrió sus sesiones con un homenaje a la recién fallecida actriz cubana Adria Santana, musa del dramaturgo Abelardo Estorino y fundadora del habanero Teatro Estudio.

Durante el Festival también se tratarán, entre otros temas, la producción teatral en países como Turquía, Reino Unido y Noruega, las estrategias de desarrollo vinculadas al teatro emergente y cómo hacer teatro musical en Estados Unidos.

MÉXICO, 28 OCT. (NOTIMEX).- Amaury Pérez, quien dijo que no se presentaba desde hace tres años en el Distrito Federal, conquistó los corazones de sus fans con su espectáculo "Con 2 que se quieran".

El artista cubano aprovechó la ocasión para dar a conocer su disco más reciente titulado "Amaury Pérez, Bardo", en el que plasma toda esa imaginación y creatividad letrística y musical.

A menos de 15 minutos de que diera inicio la presentación del cantautor cubano en el Teatro de la Ciudad "Esperanza Iris", el recinto estaba prácticamente solitario, pero como por arte de magia, a las 20:08 horas en que comenzó el recital, el lunetario ya lucía pletórico.

Previo a la actuación de Amaury cantó Santiago Bell, un trovador a quien el anfitrión le concedió la oportunidad de abrir la fecha para interpretar tres temas, entre ellos "Donde el hierro manda" y "Melodías".

Calientito el escenario, minutos después se escucharon las notas de la primera canción sin la presencia de Amaury, quien tras bambalinas mostró la potencia de su voz casi a capela.

"Gracias por venir. La verdad creía nadie estaría acompañándome", dijo de entrada para no romper con la tradición de contar anécdotas y recuerdos de 33 años de carrera.

"Este ha sido un año complejo, porque hemos perdido amigos, muchos amigos, poetas, deportistas, actores y grandes escritores, entonces mencionó al legendario Eliseo Alberto, autor cubano recién fallecido, a quien le dedicó una canción.

El también poeta, novelista, cuentista, musicalizador y conductor de radio y televisión le cantó a sus seguidores, entre ellos a una mexicana que aseguró ha asistido a todos sus conciertos en la Ciudad de México.

La emoción lo llevó a interpretar un popurrí de tres temas de autores como Silvio Rodríguez, Pablo Milanés y Noel Nicola, una de ellas "Te amo", un clásico que cimbra fibras.

También le cantó a la vida, a los amigos, a los que ya se fueron y también a su compañera, con quien dijo cumplirá en enero próximo 29 años de casado.

A ella le dedicó "Amor", un tema que él le escribió en señal de agradecimiento por toda esa vida juntos.

Además de cantante, Amaury Pérez se distingue por ser un excelente juglar y lo demuestra como cuando dice que ha estado cantando por la República desde hace cinco años, pero desde hace tres no visitaba la capital del país.

Amaury se granjea al público desde un inicio con anécdotas salpicadas de buen humor y picardía, como aquella en que amenizó un mitin de un gobernador y que cuando éste terminó su discurso, sólo quedaron con él cinco

personas a las que cantó, mientras ellas felices se tomaban la foto con él.

Así vinieron otras igual de jocosas, como la de su amigo Marcelo, y otras por el estilo.

El cantautor desgranó una larga lista de canciones, "Se te olvidaron", "Con 2 que se quieran", grabada a dueto con otro gran amigo, Silvio Rodríguez, sin dejar a un lado un tema interpretado a dúo con Mirta Medina en el disco "Mitades", "Cuando no estés con él" y otras más.

Sin duda, uno de los momentos más emotivos fue cuando Amaury dejó a un lado la fiesta y la euforia para recordar a su papá a través de "Amigos como tú y yo", una canción que le llega al alma.

Amaury Pérez llamó al escenario a dos amigos cubanos para que lo acompañaran: Manuel Argudín y Santiago Fernández, a quienes les dejó lucirse en solitario, pero también hizo un par de duetos con cada uno de ellos.

LA HABANA, 30 OCT (EFE).- Decenas de cineastas disfrazados de zombis "asaltaron" esta madrugada el pueblo cubano de San Antonio de los Baños, donde desde hace cuatro años se realiza la única caminata de muertos vivientes de la isla.

Zombis que simulaban sacerdotes, payasos, borrachos, médicos y paisanos comunes vagaron por las calles del centro del pueblo asustando con gritos y salpicaduras de "sangre" a una multitud de curiosos, tras bajar de un autobús de la Escuela Internacional de Cine de Cuba (EICTV).

Esa institución, con sede en el poblado de San Antonio de los Baños, lanzó hace cuatro años la iniciativa de la marcha de los muertos vivientes como una forma de integrar a la escuela con la comunidad y rendir tributo al cine gore y de terror.

Uno de los coordinadores de la caminata y profesor de la escuela, el colombiano Andrés Buitrago, dijo a EFE que la primera edición de la iniciativa sólo atrajo a 12 personas del pueblo, pero ha ido creciendo en popularidad y ya es un evento esperado.

El pasado viernes, un grupo de 80 estudiantes, profesores y egresados de la EICTV iniciaron el espectáculo de los muertos vivientes y cerraron la particular fiesta horas después con una proyección de cortometrajes de terror en una céntrica plaza del pueblo.

Con esa muestra, los organizadores quisieron honrar los 25 años de la escuela, que se celebrarán en diciembre próximo, y decidieron compartir algunos de los trabajos del género producidos por la institución.

Fundada en 1986, la EICTV es considerada el proyecto académico más importante de la Fundación de Nuevo Cine Latinoamericano, que tiene su sede en La Habana y es presidida por el escritor colombiano Gabriel García Márquez.

La institución suma unos 800 egresados de todos los continentes y ha convertido a San Antonio de los Baños en el pueblo más filmado de Cuba, ya que sus historias y locaciones aparecen en muchos de los trabajos de curso de sus estudiantes.

El costarricense Marcos Machado, otro de los coordinadores de la caminata, resaltó a EFE que se trata de la primera marcha zombi de Cuba y no es una actividad común en el país, donde "hay que ver si algún día se llega a esparcir el virus por otras comunidades".

"No tiene nada que ver con Halloween. Las caminatas zombis en todos los países tienen una connotación específica, en algunos es una forma de decir no a la violencia, de que los jóvenes busquen su espacio, pero otras son por festivales de cine, de terror o de música", explicó.

En Cuba, donde no hay tradición de celebrar Halloween o la Noche de Brujas, son los personajes de muertos vivientes los que comienzan a hacerse más populares.

Este año apareció la primera película de zombis de la isla con el título de "Juan de los muertos" y bajo la dirección del cubano Alejandro Brugués, graduado de la EICTV.

El filme cuenta la historia de una invasión de zombis en La Habana, donde un cubano monta un negocio para sacarle dinero a la situación y librar a los habitantes de esa "crisis".

GUADALAJARA, 30 OCT (DPA) - La delegación brasileña en los Juegos Panamericanos dijo hoy que está "muy satisfecha" con sus resultados en Guadalajara, aunque no haya podido desplazar a Cuba de su segundo sitio tradicional en el medallero general.

"No vinimos acá a pelear con Cuba", dijo el director deportivo de Brasil, Marcus Vinicius Freire.

Cuba quedó por delante de Brasil en la cuenta general, a pesar de su menor número total de medallas, debido a que tiene más oros que Brasil.

Con su triunfo de hoy en el maratón masculino, Brasil ha conseguido 141 medallas, con 48 oros, mientras que Cuba tiene 136, con 58 doradas, a falta de que se repartan las últimas pendientes hoy en el cierre de los Juegos.

Los deportistas han conseguido "su mejor resultado en unos Juegos Panamericanos fuera de casa", señaló Freire. Y además se lograron 24 cupos para Londres 2012, la meta principal de Brasil, con un 26 por ciento del total repartido entre los 42 países participantes.

"Nuestro principal objetivo fue alcanzado", expresó el director deportivo de la misión, además de que "nos consolidamos en el 'top tres' de América Latina".

El recuento brasileño indica que 130 de sus medallas se obtuvieron en deportes del programa olímpico, en comparación con las 123 de Cuba y las 100 de México, un país que "dio un salto muy grande, un salto gigantesco".

Freire dijo que se consiguió una "buena distancia con Cuba" en el total de medallas, además de que los brasileños se subieron al podio en más modalidades que Cuba: 35 frente a 23.

"Más de la mitad de los deportistas brasileños están regresando a casa con una medalla", indicó. La natación, el atletismo, el judo y la vela fueron los deportes con mejores resultados para los sudamericanos.

Si bien Brasil fracasó estrepitosamente en el fútbol masculino al quedar eliminado en la fase de grupos, y en el baloncesto no alcanzó el podio, Freire dijo que las metas de este año también se han cumplido, porque ya se había logrado la clasificación a los Juegos Olímpicos de Londres 2012.

"Hubo una estrategia y se logró el resultado", dijo.

Para los próximos Juegos Olímpicos, Brasil imagina un escenario similar al de Pekín 2008, donde consiguió 15 medallas, con miras a dar un salto en casa en Río de Janeiro 2016.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

ASUNCION, 29 OCT 2011 (AFP) - Los países iberoamericanos cerraron el sábado su cumbre anual inquietos por el desajuste de la economía mundial y su eventual efecto recesivo en la demanda de materias primas, que le permitió a América Latina crecer a contravía de España y Portugal.

Los mandatarios y representantes de los 22 países miembros debatieron sobre la "Transformación del Estado y desarrollo" en un contexto de fuerte contraste: Latinoamérica está en crecimiento mientras sus dos socios europeos enfrentan la peor tempestad de la Eurozona.

"El riesgo de que el crecimiento de la economía se frene hay que combatirlo con estímulos de los países con capacidad de recursos", como los emergentes y algunos europeos, afirmó el jefe del gobierno español, el socialista José Luis Rodríguez Zapatero.

"Ese es el único camino de respuesta", sostuvo Zapatero, quien participó en su última cita iberoamericana como gobernante. El 20 de noviembre, los españoles elegirán a su sucesor en comicios que anticipan una dura derrota para los socialistas.

Durante la jornada, que concluyó con la firma de una declaración de 55 puntos, varios líderes coincidieron en el riesgo de que la crisis termine por pasarle factura a una América Latina que recién empieza a sentir la desaceleración de la actividad mundial.

"En América Latina existe un crecimiento de las economías. Ello deriva de los extraordinarios precios de la materia prima, pero eso es una navaja de doble filo", afirmó el presidente de México, Felipe Calderón.

"Estos años de vacas gordas también pueden terminarse. Puede generar una enorme crisis de dependencia tecnológica de países industrializados, y eso puede perjudicar a América", agregó.

Latinoamérica, que creció 5% en los últimos cinco años en promedio, recibirá el mayor impacto por cuenta de un descenso de la demanda de China, que no obstante, según proyecciones de la Cepal desplazará a Europa como el segundo socio de la región de aquí a 2015.

"Sabemos que si no acertamos y tenemos la fortaleza en la respuesta, esto puede originar un efecto muy negativo en la economía mundial y por supuesto en la latinoamericana", indicó Zapatero.

"Esperamos que estos acuerdos, unidos a los del G20 (que se reúne la próxima semana en Cannes, Francia), restauren la confianza, que en definitiva es la clave de que la economía no se detenga, después de estos dos últimos meses donde nuevamente las alarmas y las luces rojas se han puesto encima de la mesa", dijo.

El presidente de Chile, Sebastián Piñera, estimó que la solución de la crisis europea "exigirá mucho tiempo" y que el efecto sobre América Latina se sentirá.

"Tenemos que estar alertas para enfrentar los déficits comerciales y económicos. Las grandes locomotoras económicas ya no son lo que fueron", declaró.

Si "caen los precios de las materias primas que exporta América Latina, cae nuestro mercado exportador, se derrumba el financiamiento y, obviamente, eso golpea fuertemente a la región, pero estamos mucho mejor preparados", declaró el presidente ecuatoriano Rafael Correa a la AFP.

El mandatario abandonó la sesión de la Cumbre durante la intervención de la vicepresidenta del Banco Mundial para América Latina, Pamela Cox, tras acusarla de haber "chantajeado" a su país en el pasado.

En la declaración final, los asistentes a la reunión admitieron que la crisis está generando "profundos ajustes y reacomodos que ponen bajo presión a las instituciones de todos los niveles".

No obstante la reducción de la actividad, se comprometieron a "incentivar la creación de empleo digno" y establecer "políticas públicas (...) orientadas a potenciar el crecimiento económico con inclusión social".

La Cumbre Iberoamericana incluyó también en la declaración temas como el fin del bloqueo de Estados Unidos a Cuba o la disputa entre Argentina y Gran Bretaña por las Islas Malvinas.

ASUNCIÓN, 29 OCT 2011 (AFP) - Los jefes de Estado, de gobierno y representantes de los países de América Latina, España, Andorra y Portugal suscribieron este sábado en Asunción la declaración final de la XXI Cumbre Iberoamericana, cuyo lema es "Transformación del Estado y Desarrollo". Estos son sus principales puntos.

- TRANSPARENCIA EN LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA:

"Fortalecer la administración pública y garantizar la vigencia de reglas claras y previsibles en materia de gestión pública, para contribuir a la gobernabilidad democrática con participación ciudadana".

- RECAUDACIÓN TRIBUTARIA:

"Promover cambios progresivos en las estructuras tributarias para la consolidación más eficiente, eficaz y transparente, que combata la evasión fiscal".

- BRECHA DIGITAL:

"Reducir la brecha digital y promover el acceso a capacidades en el uso universal de las TICs (tecnologías de la información y de la comunicación), con miras a la consolidación de una sociedad del conocimiento".

- CONDENA AL TERRORISMO:

"Reiteramos nuestra total condena de todo acto de terrorismo como acto criminal e injustificable y reafirmamos nuestro compromiso de combatir el terrorismo en todas sus formas y manifestaciones, con estricto apego al Derecho Internacional, a las normas internacionales de protección de los derechos humanos y al Derecho Internacional Humanitario, para lo cual, entre otras acciones, reforzaremos siempre que sea necesario nuestras legislaciones nacionales y promoveremos una cooperación internacional".

- CAMBIO CLIMÁTICO Y AGRICULTURA:

"Consideran que el monitoreo del cambio climático y su relación con la agricultura deben tener dimensión global, nacional y local, incluir información sobre las emisiones de carbono y cubrir los aspectos económicos, energéticos y locales".

- RECHAZO A LA CRIMINALIZACIÓN DE LA MIGRACIÓN:

"Rechazar la criminalización de la migración y cualquier asociación que se realice vinculando a una persona migrante, independientemente de su situación migratoria, con la delincuencia transnacional y los temas transversales de seguridad".

- APOYO A ARGENTINA POR SOBERANÍA EN ISLAS MALVINAS:

"Reafirman la necesidad de que los Gobiernos de la República Argentina y del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte reanuden, a la mayor brevedad posible, las negociaciones tendientes a encontrar una pronta solución" a la disputa por la soberanía de las Islas Malvinas.

- PETICIÓN PARA EL FIN DEL BLOQUEO DE ESTADOS UNIDOS A CUBA:

"Piden al Gobierno de Estados Unidos de América que cumpla con lo dispuesto en 20 sucesivas resoluciones aprobadas en la Asamblea General de la ONU y ponga fin al bloqueo económico, comercial y financiero que mantiene Cuba".

ASUNCIÓN, 29 OCT (EFE).- El presidente de Paraguay, Fernando Lugo, anunció hoy a sus colegas iberoamericanos la noticia de que el ex mandatario brasileño Luiz Inacio Lula da Silva padece un cáncer de laringe y les recomendó hacerse revisiones periódicas.

"Debemos ser controlados periódicamente porque nuestra salud muchas veces no la tenemos muy en cuenta", dijo Lugo, al que se le diagnosticó en agosto de 2010 un cáncer linfático por el que recibió tratamiento en Brasil y Paraguay y del que dice estar ya curado.

Lugo aprovechó el intervalo entre las intervenciones de dos mandatarios para dar a conocer la noticia sobre Lula, de la que informó hoy el Hospital Sirio Libanés de Sao Paulo.

También el presidente de Ecuador, Rafael Correa, se refirió al estado de salud de Lula, al que le deseó que se recupere.

"A Lula, ojalá que pueda vencer esta nueva batalla; como un gran luchador que es, lo va a hacer", dijo Correa.

Por su parte, el canciller paraguayo, Jorge Lara Castro, expresó a los periodistas que se trata de una "información dolorosa para todos" los participantes de la Cumbre y que están "compartiendo afectos y solidaridad" con el exgobernante brasileño.

"El expresidente de la República Luiz Inácio Lula da Silva fue sometido a exámenes hoy en el Hospital Sirio Libanés, de Sao Paulo, donde se le ha diagnosticado un tumor localizado en la laringe", dice un comunicado del centro médico, que indica que en los próximos días comenzará un tratamiento de quimioterapia.

Lula, quien celebró 66 años este jueves, "se encuentra bien y deberá realizar el tratamiento de quimioterapia en carácter ambulatorio", señala la nota, firmada por el médico Antonio Carlos Onofre de Lira, director del Hospital Sirio Libanés.

En ese mismo hospital se trató Lugo y también la actual jefa de Estado de Brasil, Dilma Rousseff, a la que le fue detectado un cáncer en el sistema linfático en 2009.

El equipo médico del Hospital Sirio Libanés también fue ofrecido por el Gobierno brasileño al presidente de Venezuela, Hugo Chávez, quien optó por seguir con médicos cubanos el tratamiento contra un cáncer en la zona pélvica.

Chávez no asiste a la Cumbre Iberoamericana de Asunción precisamente debido a su enfermedad, como recordó hoy Lugo.

CARACAS (AP) _ El presidente venezolano Hugo Chávez envió su solidaridad al ex mandatario brasileño Luiz Inácio Lula da Silva, quien tiene un tumor en la laringe y se someterá a quimioterapia desde el lunes.

"En nombre de todo el pueblo venezolano y desde la experiencia que he vivido al haber enfrentado una situación similar, quiero expresar, desde la hermandad que nos une al compañero Lula, mi hondo deseo de que el tratamiento al cual se someterá en las próximas semanas permita su pronta recuperación, para seguir contando por muchos años con la luz de su pensamiento y su liderazgo que tanto ha hecho por su patria, por nuestra América y por los pueblos del mundo", señaló el comunicado difundido por la cancillería.

Chávez fue operado en junio de un tumor en la zona pélvica en Cuba y este mes anunció que ya no tenía células cancerígenas en su organismo tras cuatro rondas de quimioterapia.

Venezuela y Brasil han mantenido una cercana alianza en años recientes.

"Sabe Lula que estaré atento al desarrollo de todo su proceso, como él ha estado junto a mí en la circunstancia que he vivido y que estoy superando", citó el comunicado.

"Lula, hermano, ¡viviremos y venceremos!", agregó.

El hospital Sirio Libanés de Sao Paulo dijo en un comunicado que el tumor fue detectado el sábado durante exámenes realizados al ex presidente de 66 años, electo en 2002 y reelegido en 2006.

Los médicos afirman que el ex mandatario se encuentra en buenas condiciones, con un tumor no muy grande y con una "excelente" posibilidad de recuperarse y retomar normalmente sus actividades.

Lula terminó su presidencia con una popularidad de 87% y logrando que Dilma Rousseff, a quien había designado personalmente, fuera elegida su sucesora.

PARÍS, 28 OCT 2011 (AFP) - La Conferencia General de la UNESCO someterá a votación el lunes la admisión de Palestina en esa organización, una iniciativa impulsada por los árabes y apoyada también por numerosos países de América Latina pero que Estados Unidos rechaza enérgicamente.

La votación en sesión plenaria sobre la admisión de Palestina de la 36 Conferencia General de la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) "tendrá lugar el lunes al final de la mañana", indicaron a la AFP fuentes de esa organización.

Para que Palestina obtenga el estatuto de Estado miembro de la UNESCO necesita el respaldo de los dos tercios de los 193 países presentes en la votación en la Conferencia General.

La votación del lunes coincidirá con la asistencia a la Conferencia General del ministro palestino de Relaciones Exteriores, Riyad al Malki.

"No renunciaremos al pedido de adhesión de Palestina a la UNESCO donde la batalla es muy intensa", afirmó el jueves el presidente de la Autoridad Palestina, Mahmud Abas.

La admisión de Palestina en la UNESCO, inscrita en el orden del día de la Conferencia General que comenzó el 25 de octubre y concluirá el 10 de noviembre, es una recomendación aprobada el 5 de octubre por el consejo ejecutivo de esa organización.

Impulsada por el grupo de países árabes, esa recomendación obtuvo el apoyo de 40 de los 58 miembros de esa instancia, entre éstos Argentina, Chile, Cuba, Venezuela, Perú y El Salvador.

Esa primera victoria diplomática de la Autoridad Palestina en su objetivo de convertirse en Estado soberano fue inmediatamente rechazada por Estados Unidos, al considerar que es "prematureo" e "inoportuno" otorgarle la "membresía plena" en momentos en que el Consejo de Seguridad examina un pedido palestino para convertirse en Estado de la ONU.

En aquella votación junto a Estados Unidos se ubicaron Alemania, Rumania y Letonia. Francia, España, Grecia, Italia y Polonia formaron parte de los 14 países que se abstuvieron pero luego España anunció que en la Conferencia General votaría a favor si no se logra una posición común.

La iniciativa provocó "intensas discusiones" en el seno de la organización, indicaron fuentes diplomáticas, antes de precisar que los europeos buscan una solución que no cause "divisiones".

Estados Unidos volvió a advertir esta semana que podría cortar sus aportes económicos a la UNESCO si se aprueba la adhesión de la Autoridad Palestina.

"Un voto en este sentido tendría consecuencias", advertía el miércoles a la prensa la portavoz del Departamento de Estado, Victoria Nuland.

Estados Unidos, que se retiró de la UNESCO en 1984 argumentando que no estaba de acuerdo con la gestión de ese organismo al que regresó en 2003, aporta el 22% del presupuesto bianual que asciende a 653 millones de dólares.

Israel también rechazó la recomendación del consejo ejecutivo y a través de su ministro de Educación, Gideon Saar, advirtió contra una "politización" de la UNESCO.

Entre los países de América Latina, el respaldo es casi unánime a la iniciativa palestina "excepto Colombia y algún país centroamericano", indicaron fuentes diplomáticas de la región.

Brasil, Argentina, Uruguay, Bolivia, Ecuador, Guyana, Surinam, Paraguay, Venezuela, Cuba, Nicaragua, Costa Rica, Chile y Perú reconocieron al Estado palestino en el último año y deberían respaldarlo en la UNESCO con su voto.

De prosperar, la Autoridad Palestina se propone inscribir en la lista del Patrimonio Mundial sitios históricos ubicados en los Territorios Palestinos ocupados por Israel como las ciudades de Belén, Hebrón y Jericó, la Tumba del Patriarca y la mezquita de Ibrahim (nombre musulmán de Abraham).

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate
Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Corrección:** Raquel Román Gambino
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
